

FRENTES POLÍTICOS

1. El reto verde. México llega a la COP29 con metas ambiciosas, pero las promesas en materia climática hasta ahora se han quedado en discursos. El anuncio de **Alicia Bárcena** de subir las Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC) es aplaudido, pero todos sabemos que el verdadero cambio no vendrá con planes actualizados en papel mientras se siga apostando por energías fósiles como si fueran el futuro. La “transición energética justa” parece un eslogan más para la foto si, al final del día, la apuesta sigue siendo petróleo y carbón. Es la hora de la verdad, o México deja de ver hacia el pasado o apuesta por energías limpias. Futuro prominente.

2. Pugna azul. En la última batalla, calderonistas y markistas buscan imponer su versión de Acción Nacional en una elección que más bien parece ajuste de cuentas. La exsenadora **Adriana Dávila**, calderonista de hueso colorado, enfrenta al hábil operador de **Marko Cortés**, **Jorge Romero**, en un duelo que revive viejas heridas y promesas de civilidad, aunque lleva años en guerra consigo mismo. El escenario se pinta de “renovación” con aires de nostalgia, como si aferrarse a las raíces trajera una cura milagrosa. Ambos bandos, más que proponer, están dispuestos a hacer de esta elección su última estocada en lo que queda del PAN.

3. Rescate posible. El caso de **Juan Carlos**, el niño de dos meses de edad secuestrado por unas mujeres, puso a Escobedo, Nuevo León, bajo el mando del alcalde **Andrés Mijes**, como un ejemplo de respuesta inmediata y eficiente. El rescate del bebé, en la entidad que lidera **Samuel García**, fue posible gracias al Protocolo 48 y la Alerta Amber. Para prevenir otros raptos, **Mijes** creó el programa Juan Carlos, un fondo de 600 mil pesos destinado a becas y apoyos para mujeres en situación vulnerable, financiado por el municipio y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. Este modelo neoleonés podría replicarse en otros estados.

4. Siete vidas. **Luis Mendoza Uriarte**, *El Güero Chompas* ha vuelto a caer en manos de la Defensa, a cargo del general **Ricardo Trevilla** y, con ésta, suma ya su cuarta detención en más de una década de correrías al servicio de **El Mayo Zambada**. Desde Baja California hasta Sinaloa, su expediente criminal abarca asesinatos, ataques a policías y una lista de detenciones fugaces. A cada arresto le sigue una salida rápida por “falta de pruebas” o algún recurso milagroso que lo devuelve a las calles. Que la FGR de **Alejandro Gertz** logre lo que no hicieron sus antecesores: mantenerlo quieto a la sombra.

5. En el hoyo. Mientras la justicia alternativa se promociona como la solución para reducir la carga de los tribunales y recomponer el tejido social, su implementación sigue siendo un desastre de desigualdad y falta de recursos. En Jalisco, **Enrique Alfaro** presume 223 empleados para estos sistemas, mientras en Tabasco, de **Javier May Rodríguez**, y Baja California Sur, de **Víctor Castro**, apenas llegan a diez trabajadores. Morelos, gobernado por **Margarita González Sarabia**, y Nayarit, con **Miguel Ángel Navarro**, comparten cifras precarias. Hay entidades que no brillan en rubro alguno. Ni cómo ayudarles.

